
*

Орфограммы 
в корне слова



*

Проверяемые безударные
гласные в корне слова

Чтобы проверить правописание
безударных гласных в корне слова,
надо подобрать к данному слову
однокоренное или изменить его
так, чтобы этот безударный 

гласный оказался под ударением. 



*

Проверяемые и непроизносимые
согласные в корне слова

Чтобы проверить правописание 
сомнительных и непроизносимых 
согласных, нужно изменить слово 
или подобрать к нему такое 
однокоренное, в котором после 
них следует гласный. 
Проверяемый согласный в этом 
слове должен произноситься 
отчетливо. 



*

Буквы И, А, У после шипящих

После шипящих не пишутся 
буквы Ы, Я, Ю, а пишутся 
буквы И, А, У.
Исключения: жюри, брошюра, 
парашют. 



*

Буквы И (Ы) после Ц

После Ц в корне пишется И .
Исключения: цыган, цыпленок, 
на цыпочках, цыц. 



*

Буквы Ё, О после шипящих
в корне слова

Если в корне после шипящего 
под ударением слышится [О], 
то надо писать Ё.
Исключения: крыжовник, 
капюшон, трущоба, чащоба, 
шов, чопорный, шомпол, шорох, 
шоры, обжора, чокаться, 
трещотка.
В иноязычных словах 
возможно написание О после 
шипящих в неударяемых слогах: 
жокей, жонглер, шоколад, 
шоссе, шофер и др. 



*

Буквы А - О в корнях
-ЛАГ -/-ЛОЖ, -КАС-/-КОС-

В корнях -лаг-/-лож-, -кас-/-
кос-пишется буква А , если 
после корня стоит суффикс -А- , 
и буква О , если этого суффикса 
нет. 



*

Буквы А - О в корнях
-РАСТ-(-РАЩ-) / -РОС-

В корне -раст-(-ращ-)/-рос- в 
безударном положении 
перед СТ и Щпишется А , а 
перед С - О .
Исключения: отрасль, росток, 
Ростов, Ростислав. 



*

Буквы А - О в корнях -ЗАР-/-
ЗОР-,
-ГАР-/-ГОР-, -ТВАР-/-ТВОР-,
-КЛАН-/-КЛОН-

В корне -зар-/-зор- безударный 
гласный обозначается буквой А . 
В корнях -гар-/-гор-, -твар-/-
твор-, -клан-/-
клон- безударный гласный 
обозначается буквой О .
Исключения: зорев`ать, 
`утварь, пр`игарь. 



*

Буквы Е - И в корнях
с чередованием

В корнях -бер-/-бир-, -дер-/-
дир-, -мер-/-мир-, -пер-/-
пир-, -тер-/-тир-, а также -
блест-/-блист-, -стел-/-стил-, 
-жеч-/-жиг-, -чет-/-
чит- пишется И , если дальше 
следует суффикс -А-, в 
противном случае пишется Е .
Исключение: сочетание. 



*

Буквы Ы - И после приставок

После приставок, оканчивающихся 
на согласную, 
вместо И пишется Ы в 
соответствии с произношением.
После приставок сверх-, меж-
сохраняется И. Сохраняется И и 
послеиноязычных приставок дез
-, суб-, контр-, транс-, пан-. 


